

et les Martyrologes. Ils relatent que des fidèles étaient surpris par les païens, dans la célébration même des offices de ce culte. Sous Valérien, par exemple, plusieurs chrétiens avaient été surpris ainsi, par les soldats de l'empereur, sur la *Via Salaria*, et ils avaient été ensevelis vivants dans la Catacombe de Thrason. Le pape S. Sixte II et ses diacres furent également saisis par les soldats, en pareille occurrence, et jouirent du même sort.

#### PAR LES INSCRIPTIONS.

Les inscriptions prouvent encore le culte des premiers chrétiens pour les morts. Il en est une fort belle, du II<sup>e</sup> siècle, que nous avons trouvée à Priscilla. Elle a été faite pour une jeune fille du nom d'Agape : "O vous, frères en Jésus-Christ, qui vous rendez ici, je vous en supplie, ayez, dans vos prières, un souvenir pour Agape. Que le Dieu Tout Puissant la sauve à jamais. *Vos precor, O fratres, Orate, huc, quando venitis. Et sit vestrae mentis Agapes. Caræ meminisse Ut Deus omnipotens Agapes in Sæcula Servet*". N'es-ce pas là une bien touchante invitation à prier pour le repos éternel des défunt?

N'est-ce pas une preuve traditionnelle irréfutable du dogme du Purgatoire? Et quand un protestant demande : Quels sont-ils les fondements de votre doctrine catholique sur le Purgatoire? On doit répondre : Ce sont les pièces de marbre des Catacombes. Allez vous-même lire, dans les musées de Rome, au Latran, par exemple, ces immortelles inscriptions où les premiers chrétiens recommandent aux prières des vivants l'âme de leurs défunt: "Priez, disent-ils, pour qu'enfin purifié le cher disparu, soit reçu dans le sein de Dieu. *Ut ad Deum suscipiatur*". (Musée du Latran).

#### INTERCESSION DES SAINTS.

Non seulement on croit au soulagement des âmes du Purgatoire, grâce aux prières des fidèles, mais on croit aussi à l'intercession des Saints auprès de Dieu, en faveur des